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04/2024 
 

VERBALE DELLA SEDUTA DEL CONSIGLIO 
DI DIPARTIMENTO DEL 18/04/2024 

 
Il Consiglio di Dipartimento si è riunito in presenza, con partecipazione telematica, ai sensi del Regolamento 
di Ateneo per le adunanze telematiche degli organi collegiali, il giorno 18 aprile 2024, alle ore 10.00, presso 
l’Aula Tesi della Scuola di Economia e Studi Aziendali “Federico Caffè” in Via Silvio D’Amico, 77 con il 
seguente 
 

ORDINE DEL GIORNO 
 

1. Approvazione del verbale della seduta precedente (seduta del 21 marzo 2024) 
2. Comunicazioni 
3. Disponibilità assunzionale, reclutamento e trasferimenti 
4. Didattica 
5. Budget 
6. Ricerca 
7. Terza missione 
8. Assicurazione della qualità 
9. Scuola ESA e gestione spazi 
10. Esiti procedure di selezione 
11. Accordi, contratti e convenzioni 
12. Regolamenti: 12.1 approvazione modifiche Regolamento di funzionamento del Dipartimento di 

Economia (voto a maggioranza assoluta dei propri componenti, art. 17 comma 2 del Regolamento 
Generale di Ateneo) 

13. Autorizzazioni di spesa 
14. Personale docente, assegnisti di ricerca e dottorandi 
15. Relazioni triennali sulle attività didattiche, di ricerca e di gestione 
16. Pratiche studenti 
17. Varie ed eventuali 
 
Sono presenti i proff. Ordinari: Addis, Barbieri, Battelli, Ciucciovino, Costantini, Crespi, Fratini, Giuli, Giunta, 
Lazzara, Levrero, Liberati, Longobucco, Pierucci, Pietrobelli, Salvatici, stirati, Terzi, Tirelli, Tridico, Venanzi, 
Vicard. 
Sono presenti i proff. Associati Atripaldi, Benedetto, Conigliani, d’Agostino, De Muro, De Simone, Fortuna, 
Giua, Marotta, Mastroeni, Naccarato, Nenci, Paglialunga, Palumbo, Scarano, Spinesi, Trezzini. 
Sono presenti i ricercatori: Dotto, Di Sanzo, Giovannone, Guizzi, Marvasi, Masili, Mazzoccoli, Salustri, 
Trabucchi, Vaquero Pineiro, Vellucci. 
Sono presenti i rappresentanti del personale tecnico amministrativo: Cimini, Lioni, Motisi, Pagliai, Posca. 
Sono presenti i rappresentanti degli studenti: Battarelli Martini, De Ieso. 
E’ presente il Segretario amministrativo: Curci. 
E’ presente il Segretario per la Ricerca: Scacchi. 
Sono assenti giustificati i proff./dott.ri: Scarlato, Morresi, Vezzani. 
Sono assenti i professori: Causi. 
Sono assenti i rappresentanti degli studenti: Campaniello, Piccirilli, Tria. 
 
Presiede il Consiglio del Dipartimento la prof.ssa Valeria Costantini.  
Verbalizza il Segretario per la Ricerca dott. Francesco Scacchi.  
Dopo aver identificato i partecipanti alla riunione e aver accertato l’efficace collegamento audio o audio-
video dei partecipanti a distanza e il raggiungimento del quorum strutturale di cui all’art. 44 dello Statuto 
di Ateneo, il Presidente dichiara aperta la seduta alle ore 10.15.  
Il Presidente, dato che molti docenti hanno lezione in concomitanza del Consiglio, propone di portare il 
punto 12 sul regolamento come il primo in discussione nella riunione odierna. Il Consiglio approva la 
proposta all’unanimità. (Cfr. punto 12 del verbale). Al termine della votazione sul punto 12 escono dall’aula 



   

2 

i docenti: Fratini, Guizzi, Naccarato, Tridico, Venanzi. 
 
1. Approvazione del verbale della seduta precedente 
Il Presidente illustra il verbale della seduta precedente e propone al Consiglio di aggiungere, nel punto 4.5, 
la sua frase di risposta all’intervento riportato della prof.ssa Terzi. Il Consiglio approva la modifica proposta. 
Non ci sono ulteriori osservazioni. Il Consiglio, all’unanimità, approva il verbale relativo alla seduta del 21 
marzo 2024. 
 
2. Comunicazioni 
Non ci sono comunicazioni. 
 
3. Disponibilità assunzionale, reclutamento e trasferimenti 
Nulla di cui discutere. 
 
4.Didattica 
4.1 Il Presidente illustra il documento (All. 4.1) contenente le linee guida e le raccomandazioni per la 
predisposizione dell’orario e del calendario esami per il prossimo anno inviato dalla Commissione orari; 4.2 
il Presidente porta in approvazione la modifica nel Bando di ammissione alla Laurea Triennale con le 
seguenti motivazioni: cambio della data prevista per la prima prova di valutazione per i CdS triennali, che è 
ora fissata al 28 maggio 2024. Il Consiglio approva all’unanimità. La presente parte del verbale è approvata 
seduta stante; 4.3 il Presidente porta in approvazione il decreto di rettifica delle date di scadenza per 
l’iscrizione al Corso di aggiornamento professionale del prof. Longobucco “Pubblico e privato negli 
ecosistemi digitalizzati: applicazioni del tracciamento in Blockchain nella Pubblica Amministrazione e 
nell’Impresa”. Il Consiglio approva all’unanimità; 4.4 il Presidente porta in approvazione l’accordo didattico 
DECA-DECO (ALL. 4.4). Il Consiglio approva all’unanimità; 4.5 il Presidente porta in approvazione a ratifica 
le seguenti modifiche (ALL. 4.5) all’offerta formativa e/o ai regolamenti dei Corsi di Laurea: CLE (cambio 
nell’offerta formativa); EBD (modifica art. 11 e composizione della commissione didattica); SE (cambio 
nell’offerta formativa); EGTD (composizione della commissione didattica); EALSS (coordinatore del Corso di 
Studio). Il Consiglio approva all’unanimità. La presente parte del verbale è approvata seduta stante; Ore 
10.37: esce la prof.ssa Vicard. 4.6 Il Presidente comunica il parere favorevole ricevuto dal CUN per la LM in 
EGTD (All.4.6); 4.7 Il Presidente porta in approvazione la richiesta per orario delle lezioni del dott. Taurchini 
per il laboratorio “Competenze e lavoro: skill mismatch, analisi e strumenti di allineamento” per 2 incontri 
da 3 ore a settimana. Interviene la prof.ssa Terzi come referente Commissione orario che spiega la richiesta 
e esprime il suo parere favorevole. Il Consiglio approva all’unanimità; 4.8 Il Presidente comunica che in caso 
si renderà necessario, verrà fatto un decreto d’urgenza da inviare alla Segr. Studenti per la modifica alla 
soglia di 140cfu per la Domanda Assegnazione Tesi/Conseguimento Titolo triennale per l’aa in corso; 4.9 il 
Presidente porta in approvazione l’Accordo per il rilascio del Doppio Titolo Magistrale tra l’Università degli 
Studi Roma Tre e la Université Paris XIII, chiamata Università Sorbonne Paris Nord con le modifiche richieste 
dagli uffici centrali. Tale accordo mira a determinare le condizioni accademiche e amministrative in base 
alle quali gli studenti iscritti alla Laurea Magistrale in “Scienze Economiche” (LM-56) presso l’Università degli 
Studi Roma Tre e gli studenti iscritti al Master in “Analyse et Politique Economiques”, percorso 
“International Macroeconomics, Financial Regulation and Sustainable Development” rilasciato da 
Université Paris XIII,  possono accedere e optare per la partecipazione a un programma integrato 
denominato EPOG2 – Politiche Economiche nell’Età della Globalizzazione finalizzato al conseguimento di un 
doppio titolo magistrale rilasciato da entrambe le Università ( All.4.9). L'accordo entrerà in vigore dal 
momento dell’ultima firma da parte dei rappresentanti delle due Università e sarà valido per 5 anni. Con la 
proposta presentata, considerata la copertura degli ambiti (di base, caratterizzanti, affini e integrativi) 
e confermata la perfetta coerenza tra gli obiettivi formativi e i risultati di apprendimento attesi nell’ambito 
dei due corsi di studio oggetto dell’accordo, così come nella struttura e organizzazione interna dei percorsi 
didattici, valutata positivamente la perfetta equivalenza di competenze da raggiungere nel percorso 
formativo, il Dipartimento ritiene del tutto fondato il riconoscimento e la convalida dei crediti conseguiti 
nell'Università partner ai fini dell'adempimento del percorso formativo, pertanto si conferma 
pienamente  l’equipollenza e la compatibilità tra i corsi di studio interessati ai programmi di doppio titolo. 
Il Consiglio approva all’unanimità seduta stante; 4.10 il Presidente comunica che le richieste del 
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Dipartimento sono in approvazione per l’Offerta formativa 2024-25 del CLA; 4.11 il Presidente porta in 
approvazione l’accordo didattico DECO-GIURI (ALL. 4.11). Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
5. Budget  
5.1 Il Presidente porta in approvazione il Budget di Dipartimento e la sua ripartizione come da allegati 
presenti nel materiale a disposizione del Consiglio (ALL. 5.1). Prima della votazione specifica come rispetto 
allo scorso anno il budget ricevuto sia inferiore, ma in larga parte la riduzione è compensata dalla riduzione 
del contributo del Dipartimento per le borse di dottorato. Inoltre, grazie alla gestione del budget dello 
scorso anno è stato possibile mantenere invariate le quote riservate alla Ricerca per questo anno 
finanziario. Dopo breve discussione il Consiglio approva all’unanimità. 
 
6. Ricerca 
6.1 Il Presidente porta in approvazione la scheda per il bando di un assegno di ricerca sul progetto Rome 
Technopole presentato dalla prof.ssa Daniela Venanzi. Il progetto è pervenuto alla Commissione Ricerca 
previa call inviata a tutto il Consiglio. Il progetto, unico presentato entro la scadenza, ha riscosso il parere 
pienamente favorevole dei componenti della Commissione Ricerca che hanno valutato la proposta. Il 
Consiglio approva all’unanimità. La presente parte del verbale è approvata seduta stante; 6.2 il Presidente 
porta in approvazione la ripartizione dei fondi di ricerca e delle quote premiali (50% a pioggia e 50% su base 
premiale, in accordo con i criteri di premialità in vigore, con ripartizione dettagliata negli All. 6.2). Il Consiglio 
approva all’unanimità; 6.3 il Presidente comunica la decisione del CdA riguardo il prelievo di Ateneo sui 
progetti di ricerca (All. 6.3); (alle ore 11.17 esce il prof. Tirell); 6.4 il Presidente ringrazia la prof.ssa Antonella 
Palumbo per il lavoro svolto nel mandato appena concluso all’interno del Consiglio Scientifico della 
Biblioteca di area Economica e porta in approvazione la designazione dei nuovi rappresentanti dei docenti 
del Dipartimento di Economia nel Consiglio Scientifico della Biblioteca di Area Economica “Pierangelo 
Garegnani”: il prof. Luca Spinesi, in sostituzione della prof.ssa Antonella Palumbo, e il dott. Paolo Trabucchi 
che rinnova la disponibilità e a cui vanno i ringraziamenti del Presidente. Il Consiglio, all’unanimità, approva 
la designazione. La presente parte del verbale è approvata seduta stante; 6.5 il Presidente porta in 
approvazione la scheda per il bando di due assegni di ricerca sul progetto Vital Space presentato dal prof. 
Francesco Benedetto. Il Consiglio approva all’unanimità. La presente parte del verbale è approvata seduta 
stante; 6.6 il Presidente porta in approvazione a ratifica il decreto d’urgenza per la partecipazione al bando 
a cascata GRINS (Responsabile scientifico prof.ssa Elena Paglialunga). Il Consiglio approva all’unanimità; 6.7 
Il Presidente porta in approvazione l’assegnazione del contributo di 1008,05 euro cadauno per la 
pubblicazione di due monografie proposte dalla dott.ssa Maria Giovannone e dal prof. Attilio Trezzini (a 
valere su contributo non erogato per libro Giornata della ricerca pari a 2017 euro). Il Consiglio approva 
all’unanimità; 6.8 il Presidente lascia la parola alla prof.ssa Eleonora Pierucci che illustra la campagna di 
simulazione VQR in corso. Alle ore 11.48 esce la prof.ssa Pierucci. 
  
7. Terza missione 
Nulla di cui discutere. 
 
8. Assicurazione della qualità 
8.1 Il Presidente comunica che il gruppo di gestione AQ è coinvolto nella stesura della scheda di riesame e 
coglie l’occasione per ringraziare i colleghi che si stanno dedicando a tale lavoro. 
 
9. Scuola ESA e gestione spazi 
9.1 Il Presidente comunica circa l’audizione del Nucleo di Valutazione. Interviene brevemente il 
rappresentante Luca Battarelli Martini che spiega il suo intervento; 9.2 il Presidente illustra il verbale della 
riunione del Consiglio della Scuola del 24 gennaio; 9.3 il Presidente informa della necessità di nomina di 3 
rappresentanti dei docenti strutturati per la cerimonia di consegna dei diplomi di laurea triennale. Chiede 
ai colleghi di trovare 3 volontari. Alle ore 12.08 esce la prof.ssa Antonella Stirati. 
 
10. Esiti procedure di selezione 
Nulla di cui discutere. 
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11. Accordi, contratti e convenzioni 
11.1 Il Presidente lascia la parola al prof. Francesco Crespi che illustra l’accordo presentato con la prof.ssa 
Silvia Ciucciovino per una Convenzione Quadro tra il Dipartimento e il Centro Economia Digitale, in merito 
alla costituzione di un Laboratorio congiunto (JointLab) finalizzato alla realizzazione di studi e ricerche 
sull’impatto dell’Intelligenza Artificiale sull’occupazione. Il Consiglio approva all’unanimità; 11.2 il 
Presidente chiede Mandato al Direttore per la firma sul MOU con partner Università di Vellore India 
presentata dal prof. Francesco Benedetto (All.13.2). Il Consiglio approva all’unanimità; 11.3 il Presidente 
chiede Mandato al Direttore per la firma sul MOU con IEEE per l’organizzazione di una conferenza 
internazionale curata dal prof. Francesco Benedetto. Il Consiglio approva all’unanimità. Alle ore 12.25 
escono le proff. Addis e De Simone. 
 
12. Regolamenti 
12.1 Il Presidente, dato che molti docenti hanno lezione in concomitanza del Consiglio, propone di portare 
il punto sul regolamento come il primo in discussione nella riunione odierna. Il Consiglio approva la proposta 
all’unanimità. Il Presidente illustra il percorso che si è tenuto nella redazione delle proposte di modifiche al 
Regolamento di funzionamento del Dipartimento di Economia nell’ambito delle molteplici riunioni della 
Commissione revisione regolamento istituita presso il Consiglio. Il Presidente ricorda che il primo invio della 
bozza a tutti i componenti del Consiglio è avvenuto in data 20 Marzo 2024 e che la seconda bozza redatta 
sulla base delle osservazioni ricevute è stata inviata a tutti i membri del Consiglio in data 8 Aprile 2024. Il 
Presidente sottolinea inoltre che la proposta di modifica del Regolamento recepisce le indicazioni del 
Senato Accademico utilizzando un linguaggio di genere neutrale. Le bozze di proposta di modifica sono state 
diffuse tramite tre file in visione, il testo del Regolamento vigente, il testo del Regolamento modificato, e il 
testo del Regolamento proposto per l’approvazione presso gli Organi Centrali con modifiche in modalità 
revisione visibili (Allegati 12.1). Il Presidente, non riscontrando ulteriori osservazioni da parte del Consiglio, 
porta in approvazione le modifiche al Regolamento di funzionamento del Dipartimento di Economia. Il 
Consiglio approva all’unanimità, riscontrata la maggioranza assoluta dei propri componenti, come previsto 
dall’art. 17, comma 2 del Regolamento Generale di Ateneo. La presente parte del verbale è approvata 
seduta stante. 
 
13. Autorizzazioni di spesa 
13.1 Il Presidente informa il Consiglio di una lettera del Consiglio Scientifico della Biblioteca di Area di 
Scienze Economiche “Pierangelo Garegnani”, indirizzata ai Direttori dei Dipartimenti di Economia ed 
Economia Aziendale, nella quale viene richiesto di finanziare le seguenti banche dati: 
Bureau Van Dijk– Moody’s: BANKFOCUS; 
Bureau Van Dijk– Moody’s: AIDA S&M; 
per complessivamente €16.019,92 IVA inclusa, e compartecipare al finanziamento di: 
Lseg-Refinitiv: Eikon + DFO – LSEG Workspace + DFO (cioè Datastream) per la parte che non si riesce a 
coprire con il budget della biblioteca, che ammonta a €9.480,08. 
Il finanziamento totale richiesto ai due Dipartimenti è un cofinanziamento pari ad €25.500,00. Dopo aver 
verificato l’importanza strategica delle banche dati Bankfocus, Aida e Datastream per le attività di ricerca e 
didattica del Dipartimento, e verificato il medesimo interesse del Dipartimento di Economia Aziendale che 
ha già manifestato la sua disponibilità al cofinanziamento, il Presidente sottopone all’approvazione del 
Consiglio la proposta di trasferire dai fondi del Dipartimento risorse finanziarie alla Biblioteca di Scienze 
Economiche per un totale di €12.750,00, comprensivo di IVA, specificatamente destinati all’acquisto delle 
banche dati sopracitate. 
Il Consiglio, dopo breve discussione, approva all’unanimità la richiesta di trasferimento che verrà sottoposta 
all’approvazione del Consiglio di Amministrazione nella prima seduta utile, come stabilito nella delibera del 
CdA del 28/03/2019, rimandando agli uffici preposti gli adempimenti amministrativi necessari all’attuazione 
delle relative procedure.  
La presente parte del verbale è letta e approvata seduta stante; 13.2 il Presidente sottopone all’attenzione 
del Consiglio la formale richiesta del prof. Longobucco di co-finanziamento, a mezzo fondi della 
Commissione di Certificazione e di Conciliazione Roma Tre, per la stampa ed acquisto copie del Volume del 
Prof. Macioce, fino alla concorrenza di euro 4.000. Il Consiglio approva all’unanimità; 13.3 il Presidente 
porta in approvazione un bando per un contratto di assistenza di ricerca su fondi Gender Equality and Well-
Being: A Multidisciplinary Perspective”, referente prof. Spinesi e relativa nomina di commissione: prof. 
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Spinesi, prof.ssa Addis, prof.ssa Conigliani. Il Consiglio approva all’unanimità; 13.4 il Presidente lascia la 
parola al prof Salvatici che illustra il bando per l'albo esperti della scuola ICID-Rossi Doria (che si terrà in 
modalità online dal 17 al 28 giugno 2024. Il Consiglio approva all’unanimità; 13.5 il Presidente porta in 
approvazione un avviso di selezione pubblica, per titoli, per il conferimento di: n. 2 incarichi di 
collaborazione occasionale per attività di tutoraggio alla didattica del corso di aggiornamento “il nuovo 
codice dei contratti pubblici” a.a. 2023/20224 (prof. Lazzara). Il Consiglio approva all’unanimità; 13.6 il 
Presidente lascia la parola al la dott.ssa Giovannone che illustra l’Avviso di selezione per attribuzione di n. 
1 incarico di lavoro autonomo art. 2222 c.c. per attività di ricerca nel SSD IUS/07 su “Analisi degli strumenti 
giuridici per la realizzazione del Digital Wallet for Occupational Health and Safety Training”, a valere sui 
fondi del Progetto PRIN2022 “SafetyChain: Social Blockchain for Implementation of a Digital Wallet for 
Occupational Health and safety Training”, Responsabile Scientifico Prof.ssa Ciucciovino. Il Consiglio approva 
all’unanimità; Ore 12.35: esce la prof.ssa Ciucciovino. 13.7 il Presidente porta in approvazione il preventivo 
per il finanziamento di un volume su “Condizioni di lavoro, parità di genere e prevenzione delle molestie”, 
a cura di S. Ciucciovino e M. Giovannone, Collana di Economia, edita da Roma-TrE-Press. Il Consiglio approva 
all’unanimità. 
 
14. Personale docente, assegnisti di ricerca e dottorandi 
14.1 il Presidente porta in approvazione il modulo B presentato dalla prof.ssa Elena Paglialunga (All. 14.1). 
Il Consiglio approva all’unanimità.  
 
15. Pratiche studenti 
Nulla di cui discutere. 
 
16. Varie ed eventuali 
Nulla di cui discutere. 
 
Il Presidente dichiara chiusa la seduta alle ore 12.45 
 
F.TO IL PRESIDENTE                             F.TO IL SEGRETARIO 
prof.ssa Valeria Costantini                                                      dott. Francesco Scacchi 
 
L’originale del presente documento è conservato negli Uffici del Dipartimento di Economia 
 

 


